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Résumé

Les aspects dynamiques de la vitellogénèse de la tique Ornithodorus moubata,
spécialement en ce qui concerne la synthèse du vitellus protéique et la formation
de l'enveloppe de l'œuf, sont étudiés au niveau de l'ultrastructure à l'aide de trois
marqueurs protéiques (la leucine tritiée comme précurseur, la ferritine et la
peroxidase).

Il ressort des expériences qu'à la suite d'un repas sanguin et de la fécondation
d'une tique femelle Ornithodorus moubata les performances endogènes de l'ovocyte
sont plus importantes au début, c'est-à-dire que les protéines sont synthétisées par
des structures de la cellule elle-même (stade A). Dans une phase suivante, l'oolem-
me forme des microvilli (Aeschlimann & Hecker, 1967 et 1969). L'ovocyte
commence alors à résorber par pinocytose des protéines de l'hémolymphe, formées
principalement au niveau de l'intestin moyen (stade B). Cette source exogène de
protéines complète et dépasse même par la suite de la vitellogénèse la synthèse
endogène des protéines de l'ovocyte.

Dans l'œuf mûr, le vitellus protéique est d'origine principalement endogène
dans le centre de la cellule, tandis qu'il est surtout d'origine exogène dans les
parties périphériques. L'enveloppe de l'œuf est formée par l'incorporation et la
juxtaposition de protéines provenant de l'hémolymphe, dans la zone des microvilli.

La synthèse du glycogène commence très tôt, dès le début de la synthèse des

protéines. Le glycogène est métabolisé pour former le vitellus complexe qui
contient des hémo-glyco-lipo-protéines (Diehl, 1970), mais il est aussi mis en
réserve pendant les phases avancées de la vitellogénèse sous forme de glycogène a
qu'on trouve, ainsi que des lipides, inclus entre les grosses sphères vitellines.

Summary

Dynamic aspects of vitellogenesis in Ornithodorus moubata, particularly the
synthesis of yolk proteins and the development of the eggshell, were studied using
the electron microscope by means of three protein tracers (3H-Leucine as a protein
precursor, Ferritin and Peroxidase). The results showed that following a blood
meal and a copulation of the female O. moubata the endogenous activity of the
oocytes predominates at the beginning of yolk deposition which means that the
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proteins are synthesized by the cell structures themselves (state A). During the
following phase, the oolemma forms microvilli (Aeschlimann & Hecker, 1967
and 1969). The oocyte now begins to take up, by pinocytosis, haemolymph proteins
which are essentially preformed in the gut (state B). As vitellogenesis continues,
this exogenous source of proteins completes and even exceeds the endogenous
synthesis of proteins. In the mature egg the central yolk proteins are predominately
built up from an endogenous source, while in the peripheral part, they originate
from an exogenous source. The eggshell is formed by the incorporation and
deposition of haemolymph proteins into the zone of microvilli.

The synthesis of glycogen begins very early, during the initial stages of
protein synthesis. Part of this glycogen is metabolized to form the vitelline
complex, which contains the haemo-lipo-glycoproteins (Diehl, 1970). The other
part of this glycogen is stored in the form of «-glycogen at a later phase of
vitellogenesis. In the mature egg it is found together with lipis, between the big yolk
spheres.
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